

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 cént.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXX.—Núm. 10.118.

ABONOS: Un mes... 2 pesetas.  
Extranjero... 20

Palma, Lunes 24 de Diciembre de 1923

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

## Teatro Lírico

### Grandes Funciones para estas Fiestas

MARTES 25

MIÉRCOLES 26

A las 4 y media tarde

A las 4 tarde

Los sobrinos del Capitán Grant

La Montería

La Verbena de la Palma

Noche a las 9

Noche a las 9

Los sobrinos del Capitán Grant

BENAMOR

Esta semana: DOÑA FRANCISQUITA

DEL MOMENTO

## La Escuela de Comercio

Oportunamente, y por diversos elementos de esta localidad, entre los cuales figuran algunos de la Cámara de Comercio y de la Federación Patronal, se ha emprendido una campaña encaminada a evitar que la Escuela Profesional de Comercio de Palma, no sea rebajada a la categoría de Escuela Pericial.

Nos adherimos plena, decididamente, a la campaña que se ha iniciado en esta ciudad a favor de la Escuela Profesional de Comercio, que según noticias quedará rebajada a la categoría de Pericial solamente, de llevarse a cabo la anunciada reforma de la organización de estas Escuelas especiales.

Actualmente, dada la categoría de nuestra Escuela de Comercio, los mallorquines que siguen la carrera mercantil pueden cursar sin necesidad de salir de la isla los títulos de perito y profesor, y si en la proyectada reforma quedase rebajada a la categoría de Pericial, solamente se podría cursar en ella el primer grado de dichos títulos.

Esta sola consideración es más que suficiente para que nos sumemos a la campaña emprendida, oponiéndonos a una reforma que de llevarse a cabo perjudicaría a Mallorca.

Muy pocos son los estudiantes de la carrera mercantil que cursen solamente el grado pericial. Casi todos siguen la carrera hasta el grado de profesor.

Si se llevase a cabo dicha reforma, los mallorquines que quisieran obtener el profesorado tendrían que ausentarse de Mallorca, lo cual supondría cuantiosos gastos y molestias, que no todas las familias podrían soportar, viéndose en el caso, en extremo lamentable, los estudiantes modestos, a tener que renunciar a una carrera que ahora es fácil y cómoda para ellos.

Nuestra particular situación geográfica, por las dificultades que crea para concurrir a los centros escolares de continente, hace que con más empeño hayamos de defender el carácter de la actual Escuela de Comercio.

Es harto difícil conseguir del Estado favores y ventajas, y no sería lógico que una vez conseguida una Escuela Profes-

sional, a costa de largas y empeñadas gestiones, dejásemos ahora estarle categoría en perjuicio de nuestros escolares y sus familias.

Oportunamente, como llevamos dicho, y para evitar el daño que con ello se irrogaría, elementos pertenecientes a la Cámara de Comercio y a la Federación Patronal, han emprendido una campaña a fin de recabar de las entidades y corporaciones de esta ciudad que se dirijan al Directorio en síplica de que si se lleva a cabo la reforma proyectada, no sea perjudicada en ella la categoría de la de Palma, y que continúe como Escuela Profesional.

Celebraremos que se haya iniciado esta campaña antes de que se dicte la disposición que se pretende evitar, ya que en esta forma será más fácil conseguirlo.

Indudablemente prestarán su apoyo a esta campaña cuantos elementos sean requeridos a ello.

Los centros escolares y cuanto mayor sea su categoría, más contribuyen a la importancia de las poblaciones donde están establecidos.

Cuanto más sean las facilidades para poder seguir una carrera más asequible se hace a los hijos de familias modestas, evitándose el que haya quienes teniendo facultades para el ejercicio de la profesión no puedan alcanzar, por falta de medios, el título académico necesario.

El mantenimiento de la Escuela Profesional ha de contribuir a dar mayor importancia a Palma, y a facilitar la carrera a los estudiantes.

Por esto, nos adherimos a la campaña, y a la vez interesamos de todos los organismos oficiales de esta ciudad que contribuyan con su gestión al mantenimiento de dicha Escuela.

### La herencia del genio

Dícese que son contadas las excepciones en que el genio está transmitido de padres a hijos. Una de estas excepciones, quizá la única en la historia está representada en la familia del gran músico Juan Sebastián Bach, nacido en 1685; y muerto en 1750. Su familia, todos músicos de profesión, vivieron en el período que después de Palestrina (muerto en 1594) va del siglo XVI hasta nuestro día. En efecto, Juan Bach, un músico profesional, muerto en 1625, era el bisabuelo del célebre Juan Sebastián, y Guillermo Federico, Ernesto Bach, nieto de Juan Sebastián, daba conciertos en Londres y en París y murió en 1845.

El gran músico, que estuvo en su vejez, afligido por la ceguera, tuvo dos mejores y veintidos hijos, de los cuales diez murieron de la peste en breve espacio de tiempo. Organista y maestro de capilla, vióse obligado a escribir y a variar durante toda su vida las cantatas para las funciones del domingo; Juan Sebastián Bach no pensó jamás que su nombre pasara a la posteridad, y no firmó ninguno de sus trabajos; fue Mendelssohn quien dió a conocer y puso en valor la obra prodigiosa de Bach.

Por otra parte, el hijo mayor, Friedmann, predilecto del padre, vendió o perdió durante su vida disoluta la mitad de los escritos paternos. El hijo más interesante de Bach fue Juan Cristóbal, que se convirtió al catolicismo y fue organista del Duomo de Milán. Sus misas y su «requiem» son obras de gran belleza. Escribió también algunas óperas. Fué un compositor feo; pero el nombre de su padre deja en la sombra el suyo.

### Pensamientos

Si ya no hubiera quien amara el sol se extinguiría. —Victor Hugo.

Las lágrimas de una afligida hermosa

vuelven en algodón los ríscos y los tigras en o rejás. —Cervantes.

La prosperidad hace nacer a los amigos; la adversidad los experimenta.

El arte de la coquetería en esencia femenina, y cuando no exagera encanta.

En las guerras civiles es política el ser generoso, porque la venganza progresivamente se aumenta.

Para juzgar bien de las revoluciones y de sus efectos es preciso observarlos muy de cerca y juzgarlos muy de lejos.

Economizar lo superfluo si no que se que os falte lo necesario.

## NAVIDAD

Era la esclavitud; gemía el hombre arrastrado al moverse, sus cadenas; y eran el desamor y la ignorancia los hierros opresores de conciencias. Era la triste humanidad, desierto donde murió la paz y la fe huérfana...

Saltan de pronto las cadenas rotas; con la paz, el amor y fe despertan; canta la humanidad, y sus cantares son un himno al amor que el llanto seca.

En el cielo invernal surgen albores y deja su astro rutilante estrella... van pastores y reyes del Oriente el camino siguiendo de la estrella.

Canta una voz angélica en la altura que a Dios gloria, y al hombre paz desea; se alza un trono de amor, y es un pesebre de la proclamación la estancia regia.

Ricardo P. Saucedo

## DE NAVIDADES

## BELENES Y VILLANCICOS

La cosa oyó en gracia y en seguida se extendió la costumbre de representar con figuras escultóricas la escena del nacimiento.

En Cataluña halló gran predicamento y, sobre todo, en Barcelona se ha venido practicando constantemente, y la prueba de que la piadosa costumbre está en todo su vigor la hallamos en las ferias que anualmente se celebran los días 8 y 13 de este mes de diciembre en las plazas Nueva y de San Jaime, repletas de paradas con belenes, figuras, cuevas, paisajes y demás accesorios, smén de musgo, que adquieren grandes y chicos para montar los pesebres.

Algún día eran aquí de más entidad los belenes. Escultores de fama como Amadeu y Talaró, entre otros, no se desdaban de tallar imágenes para los nacimientos y campañas adyacentes y por estos días aún puede verse en las tiendas de imágenes, atildadas figuras destinadas a esta clase de representaciones.

Y es que el montar un belén implica en una familia la ofrenda de un tierno homenaje al Niño Dios; significa una ingenua contemplación del nacimiento de un Dios que vino al mundo en la noche más ineluctable para salvar al pecador; representa un acto de fe, una manifestación devota, a la vez muy fuerte y muy sincera, en obsequio del tierno infante y de su Madre Santísima.

Ahora bien, el paramento de un pesebre lleva consigo otra suerte de actos. El belén, con sus augustas figuras, imploró honrarlas con alabanzas adecuadas. Ante el pesebre se conmemora el misterio del Nacimiento del Niño. Acompañándose de instrumentos pastorales, se cantan esos himnos propios de Navidades, llamados en castellano Villancicos, y en catalán Nadal's, género especial popular, turno y sencillo, que viene llenando los cancheros de todas las épocas.

Son las mismas coplas que se cantan en los templos durante la misa de medianoche llamada *misa del gallo*, y en las que se celebran durante todas las fiestas de Navidad en el momento de la adoración. No todas son de buen gusto, pero han corrido por ahí, mezcladas: *La gitana, El sereno, El desembre congelat, La pastora, El cant dels ocells* y tantas otras, hasta que Verdagué empujó el repertorio de estos cantos de Navidad.

Cuenta en uno de sus libros que desde que le oyera a su madre leer los pasajes del libro *El devoto peregrino*, del P. Castiello, sintió vivas ansias de visitar los santos lugares que alegraron el nacimiento de Jesucristo, no menos que aquellos que le vieron sufrir la Pasión y le vieron morir. Pudo el poeta ver sus deseos cumplidos, y la literatura y la piedad le deben, no ya sólo las impresiones de su viaje a Tierra Santa, sacadas de su diario de notas, sino más particularmente la sabada documentación de sus admirables libros dedicados a cantar o *Jesús Infante*, que se titulan: *Bethlem La fugida a Egipte y Nazareth*, desahado de poesía la más pura.

¿Quién pudiera cantar toda la poesía que en la noche de Navidad embalsama el ambiente!

La humana inteligencia no alcanza a explorar todo el hechizo de que se rodea esta fiesta conmemorativa del Nacimiento del Salvador del Mundo allá en un pesebre, pero el corazón sencillo del pueblo cristiano se representa con los ojos de la fe la idea de que el fausto acontecimiento aconteció en una noche fría, serena y quieta, que se iluminó de súbito al promediar la media noche, cuando nax en Bethlem ditxosa un Noi petit.

Hace de esto unos cuantos siglos, pero sólo tras año se rememora el recuerdo y se vive con intensidad todo el perfume de la tradición, practicándose durante la que por antonomasia es llamada *Nochebuena*, lo mismo que en los días subsiguientes, devotas costumbres que implican sinceridad y ansias de perfección en todos los corazones.

¿Qué otra cosa implica si no la práctica consuetudinaria de dar guarda piadosa a una mala de malva que se arranca de cuajo el día de San Juan, al amanecer, esperando que si vuelve al dar la media noche de Navidad? ¿Qué si no la añeja costumbre de dejar la tumbra encendida, a fin de que la Virgen visite esta noche los hogares cristianos para envolver al

## POR TELEGRAMA

## El Gordo

Madrid 22 (6 t.)

A las doce menos veinticinco el niño Eduardo Sofío cantó el número 18398 y su compañero Antonio Echevarría dijo con voz emocionada: quince millones.

La aparición del «gordo» fué acogida con las exclamaciones de costumbre.

Los periodistas, tan pronto tuvieron esta noticia, acudieron en gran número a la administración de loterías de la plaza de Nicolás Salmerón, donde se sabía que había sido expandido el número.

La lotería se hallaba cerrada y ante ella, poco a poco se fué formando un nutrido grupo que comentaban la suerte del lotero.

Muy pronto el número del billete premiado comenzó a circular de boca en boca. Un pobre viejo, de unos sesenta años, traperero de profesión, que se encontraba en el grupo, al oír el número, exclamó radiante de alegría y emocionado: «¡Andá! pero si en ese número llevo yo una peseta».

Pronunció esas palabras el traperero y rodeó a toda la gente que allí había, fué cosa de un momento.

El pobre traperero no podía hablar. Completamente emocionado y entre la gente que le rodeaba, se dejó retratar por los informadores gráficos.

Por el barrio circuló la noticia relativa al número que había alcanzado el premio mayor, y como de todas partes surgían participaciones en la suerte, la alegría y alborozo fué general.

Nunca el barrio más típico de Madrid se vio como en el día de hoy se ha visto al oír sobre él como llovido del cielo, nada menos que quince millones de pesetas. Los vendedores y los modestos comerciantes de la calle de la Ruda, improvisaron bien pronto escenas de alegría. Una de las vendedoras, después de abandonar su mercancía, empezó a bailar rodeada de un coro general de los nuevos capitalistas.

Escenas parecidas hubo entre los trapereros del Rastro.

Todas las participaciones son de peseta y de dos reales, siendo muy contadas las de dos pesetas.

De la suerte han participado todos los empleados del café de San Millán. El jefe de cocina de este establecimiento, adquirió hace tiempo un aligésimo de dicho número y lo repartió en participaciones de dos pesetas y de diez reales entre el personal de la cocina y los esclavos del café. El recogido, al recibirse allí la noticia, fué general. Los cocineros y pinchos echaron al aire sus gorros improvisando un baile. Quien más, quien menos de ellos, después de gastar estos días en regodearse una buena cantidad de pesetas, establecieron después con todos los modernos adelantos.

En el Puente de Segovia y en Puerta Cerrada, hubo también escenas de gran animación. En ambos sitios tiene montado dos bares, llamados La Terraza, don Juan Antón Cortinas, que había adquirido medio billete del «gordo». El señor Cortinas juega 20 ó 25 pesetas y el resto lo dió en 900 participaciones a sus camareros y a su clientela. En los dos bares hubo gran animación.

Un pesadero que tiene un puesto en la plaza de la Cebada y un establecimiento en la calle de la Ruda, llamado José Botas Alonso, lleva otro vigésimo del 18398. Además de reservarse una buena participación, dió varias de a duro a sus dependientes.

A las dos de la tarde llegó a su casa doña Angela Gómez, lotera de la plaza de Nicolás Salmerón. Según dichos señores, el número 18398 tiene hace tiempo tres abonados: don Isidro Morán, carnicero de la calle de la Palma; don Ramón Martínez, pescadero, y don Segundo Risco, que desde hace tiempo viene jugando un décimo en este número en todos los sorteos.

Un dependiente del bar «El Refectorio» situado en la calle de Atocha y que

se llama Pedro Muñoz, de 18 años, natural de Corriñe (Toledo), había asido por encargo de su dueño a llevar unos bollos suizos.

Después de dejar los bollos, no pudo resistir la tentación de pasar por la Puerta del Sol para ver las pizarras de los periódicos.

Cuando vió el número del «gordo», en el que llevaba una participación de dos pesetas, fué tal su emoción que tiró la bandeja y atropellando a cuantas personas hallaba a su paso, se dirigió a todo correr al establecimiento, donde llegó pálido, nervioso y como enfermo.

Al verle sus dueños, le mandaron a casa, que vive en la carretera de Extremadura, donde dió a sus padres la noticia.

Un muchacho que presta también servicio en una taberna de la plaza de Tirso de Molina, al ver que le había caído el «gordo» tomó un auto y se dirigió a su casa a todo correr.

### Los viajes del «gordo»

En Madrid ha caído el premio mayor de Navidad 24 veces; en Barcelona, 18; en Cádiz, 3; en Sevilla, 7; en Zaragoza, 6; en Santander y San Sebastián, 4; en Pamplona, Palma y Badajoz, 3; en Burgos, Málaga, Valencia, Granada, Lérida, Bilbao y Alicante, 2; y una sola vez en Algeciras, Vitoria, Yecla, Linares, Valladolid, Almería, Logroño, Jerez, Coruña, Gijón, Ferrol y Ripoll.

## Los nuevos Subsecretarios

Madrid, 22 (5 t.)

El nuevo subsecretario de Instrucción Pública señor García de Leániz, procede del partido conservador, del que queda separado.

El señor Florez Posada, nombrado subsecretario de Trabajo, es persona de gran competencia y cultura. Leonés por su naturaleza y unido por vínculos familiares al difunto señor Azorárate, perteneció al partido reformista, del que ha sido separado después de consultar con el señor Alvarez la aceptación del cargo.

El señor Calvo Sotelo procede del maurismo y ha sido diputado a Cortes y gobernador de Valencia.

### Posesionándose del cargo

Hoy, a la una de la tarde, ha tomado posesión del cargo de Instrucción Pública don Francisco Javier García de Leániz.

Al acto asistió el personal del ministerio con el encargado de dicho departamento señor Pérez Nieve, quien al cesar en el cargo, en un discurso hizo resaltar los méritos que adornan al nuevo subsecretario señor García de Leániz.

El señor García de Leániz pronunció también un breve discurso recordando su paso por el ministerio de Instrucción Pública cuando desempeñó la Dirección General de Bellas Artes y terminó diciendo que es un hombre modesto y que venía dispuesto a hacer lo posible por salir airoso en el cargo que se le había confiado, siempre contando con la ayuda del personal del ministerio.

Con análogo ceremonial tomaron también posesión de su cargo los subsecretarios de Gracia y Justicia, Hacienda, Fomento y Trabajo.

El nuevo subsecretario de Fomento marchó esta noche a Cartagena, donde pasará unos días.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 21

4 pº Interior	71.90
4 pº Exterior	86.25
4 pº Amortizable	88.50
5 pº viejo	94.50
5 pº nuevo	94.50
Banco de España	571.00
Compañía de Tabacos	242.00
Paris vista	39.45
Londres vista	38.43
Dollars	7.38
Marcos	0.90
Liras	33.90
Obligaciones Tesoro 5 pº	102.40

FABRA

## NAVIDAD DE 1923

EN LA FABRICA DE DULCES Y CHOCOLATES DE

## Vicente Rosselló

OLMOS, 139

Se hallarán toda clase de turronec, dulces, bombones, peladillas, barquillos y las tan aceptadas CAJITAS DE DULCES PROPIAS PARA REGALO.

PRODUCTOS GARANTIDOS

## Colmado BESTARD

Calle del Rincón, 5 y 7

A mi apreciada clientela y al público en general OFRECEMOS:

Fiambreres de esmerada elaboración  
Gran vino de mesa Vasco Riojano a 1'90 botella  
Champagne Royon Murad a 3'50  
Otros Champagnes de otras marcas a precios reducidos.  
Bonitos Vinos Jerez, Málaga y Moscatel, enfriados y a granel de precios lo más barato posible.  
Probados y pasaréis las fiestas felices.  
Café tostado de especial sabor.

Esta casa no promete. Convence al probarla

## El mejor coñac conocido FUNDADOR

de Pedro Domecq y C.ª

Casa fundada en 1790, la más antigua de Jerez de la Frontera.

En todos los Hoteles, Restaurantes y Colmados importantes.

Circo Balear. Hoy y mañana SENSACIONAL Los Osos Comediantes La mayor atracción de la época

DIETARIO AGENDA

PARA 1924

Con las guías de Madrid, Valencia, Barcelona y Palma de Mallorca. De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort.

Restaurant del Grand Hotel NOCHE BUENA Estará abierto hasta las 3 mañana Se sirven cubiertos de pesetas 6, 7 50 y 10 con langosta Langosta del Vivero. Fiambrs de todas clases ORQUESTA

HOTEL ALHAMBRA NOCHE BUENA DE 1923

MENÚ Matroneses varios Escupifias de Mahón Consomé Royal Filetes de Calamar Pastillitos de legumbres Pava y lechona asada o fiambrs Ensalada Helado Piña Americana Frutas del tiempo Café, Lior, Champagne, Lion Imperial Vino blanco o clarete especial Precio, 10 pesetas cubierto

Antigua Casa Llofriú Navidades y Año Nuevo

Todos mis artículos son también BARATOS, RICOS, EXQUISITOS, INMENSOS, ESTUPENDOS, finísimos, etc. Con la única novedad de que si es POSIBLE los cederé con alguna rebaja sobre el precio de coste... y con MUSICA.

El Doctor Luis Frontera

Permanecerá en Palma desde el 26 de Diciembre hasta primeros de Enero. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato genito-urinario, de 12 a 2. PUIGDORFILA, 14

INFORMACION

Las Navidades

LA ULTIMA HORA, desea a todos sus abonados y lectores, felices Pascuas de Navidad.

Al objeto de que el personal ocupado en la redacción y talleres, puedan festejar estas Navidades, no publicaremos edición mañana ni pasado.

Para los pobres

Con el producto de los talonarios de los billetes del sorteo de Navidad, expedidos por LA ULTIMA HORA, la dirección de este día lo repartido 200 bonos para un kilogramo de pan, cuyos bonos serán canjeados mañana por la mañana en el Ho no Ferragut, de la calle de San Bartolomé.

Anciana despenada—Se supone se suicidó.

La guardia civil del puesto de Ibiza comunicó al señor Gobernador que desde el 22 del corriente faltaba de su casa la vecina María Serra Vich, de 57 años de edad, con domicilio en la casa de campo conocida por «Can Badega».

Hechas las oportunas indagaciones para dar con su paradero, a las 9.30 del anteriormente citado día, se la encontró, al parecer, en la lengua de mar que hay debajo del despachero llamado «Las Estre», por el cual se supone se tiró.

Se hacen las oportunas averiguaciones para esclarecer el hecho, interviniendo en el asunto el Juzgado.

Dicha mujer tenía, hace algún tiempo, trastornadas sus facultades mentales.

Velada en «La Protectora»

El próximo día 28 de los corrientes, se celebrará en esta Sociedad a las nueve y media de la noche una velada familiar para los S. cotos y familias, a que promete estar muy animada y ser un éxito por los preparativos que para ella se están haciendo.

Se nos ruega manifestemos que por el presente se sirven dadas por avisadas las Autoridades, Corporaciones y demás señores que hacen invitaciones para la velada que se celebró el día 8 del actual, en la imposibilidad de hacerla a cada una.

Del Gobierno civil

Prohibida la exportación de ganado

Por fin, parece que las autoridades se han decidido hacer algo en favor del problema de las subsistencias, aunque esto algo, entiendo os no es lo suficiente para liberar a la población de la pesada carga que la agobia con motivo de la enorme carestía de los comestibles.

El señor Gobernador, al visitarle esta mañana, nos ha dicho que desde el sábado había prohibido el embarque de ganado en absoluto, ya que, se le demostró que para liberar a la población de la pesada carga que la agobia con motivo de la enorme carestía de los comestibles.

El señor Gobernador, al visitarle esta mañana, nos ha dicho que desde el sábado había prohibido el embarque de ganado en absoluto, ya que, se le demostró que para liberar a la población de la pesada carga que la agobia con motivo de la enorme carestía de los comestibles.

La medida, que desde luego es de agradecer ya que tiende a evitar que una vez más carencia ponga los precios de dicho producto por las nebes; apesar de estar bien orientada, repetimos, viene tarde, pues en esta época suele terminar todos los años el embarque del

ganado de cerda por haberse sacado ya, toda la existencia del mismo, y en cuanto a las carnes de ganado vacuno y lanar, se ha sacado tanta cantidad que según se afirma queda muy poco en Mallorca.

Contada autorizada la exportación de volatería y huevos, como también la de comestibles producidos en el país en general; pero, nos ha dicho el señor Gobernador, que si es necesario, la prohibición de salidas de ganado, será, tal vez, la solución del sistema para ir corrigiendo la carestía que nos atosca.

Celebraremos que así sea, pues se hará un mercedo favor al público.

El Gobernador, general Chailier ha decidido intervenir en el asunto que ventamos los patronos y obreros de las fábricas de mantas de Esporlas, esperando que conseguirá una solución amistosa, que evite con la huelga iniciada.

Asuntos Municipales

El Alcalde Sr. Salas ha recibido una comunicación del Secretario General de la Exposición Ibero-Americana en la cual le solicita que haga público el concurso de carteles para la citada Exposición y para ello le incluye varios ejemplares de las bases que han de regir para el citado concurso.

Esta mañana el Alcalde Sr. Salas acompañado de los Tenientes de Alcalde señores Agalio y Morant han pasado a bordo del crucero holandés Tromph, para devolver la visita oficial al Sr. Comandante del citado buque.

La visita ha sido cordialísima.

Con motivo de las fiestas de Navidad desde mañana hasta el próximo viernes, estarán cerradas las oficinas municipales.

Esta noche el Ayuntamiento celebrará sesión en primera convocatoria.

Sería muy conveniente que por el señor Alcalde se dieran las oportunas órdenes para que sean regad las calles de terrisco, pues es muy gruesa la capa de polvo que actualmente hay depositada en las mismas.

Convocando a la Diputación

El B. O. publica la siguiente convocatoria: «En cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 55 de la Ley provincial y usando de las facultades que me confiere el 62 de la misma, he acordado convocar a la Excelentísima Diputación provincial para el día 2 de enero próximo a las doce horas del mismo, en el Salón de Sesiones de su Palacio con el fin de que proceda a la celebración de las sesiones correspondientes al período semestral.

Lo que se publica en el Boletín Oficial para conocimiento de los señores Diputados, según previene el art. 62 de la Ley provincial. Palma, 22 diciembre de 1923.—Lorenzo Chailier

Sucesos y desgracias

En la Casa de Socorro del Ayuntamiento han sido asistidas las siguientes personas: —José Mt, de 3 años. Herida contusa en la lengua, producida jugando.

—Pedro Homar, de 3 años. Herida contusa en la cabeza, que se produjo jugando.

Hubo necesidad de darle varios puntos de sutura.

—Juan Llinás, de 40 años. Herida contusa en la nariz, por caída en la Estación del Ferrocarril.

—Bartolomé Frau, de 24 años. Herida contusa en la nariz, oreja izquierda y párpado superior izquierdo, que se produjo al caerse con unos tabloncillos.

Le fueron dados varios puntos de sutura.

—Ramón Ferrer, de 4 años. Herida contusa en el mentón, por caída jugando.

También se le dieron unos puntos de sutura.

Efectos del temporal de estos días.—Uno que se ha salvado

El temporal de estos días ha sido de funes los resultados, pues no sólo han naufragado bastantes buques, salvándose las tripulaciones, sino que, ha costado la vida a muchas personas en la lucha sacrosanta por la existencia.

A la pérdida de los buques que hemos dado a conocer estos últimos días hay que sumar la de un falucho de pesca de la matrícula de Ibiza tripulado por Emilio Serrano Fernández, natural de Valladolid.

La guardia civil de la Comandancia de la ciudad de Ibiza, en un parte dirigido al señor Gobernador, con fecha 22 del corriente, dice a la expresada autoridad que desconocieron el paradero de dicho falucho se suponía ido a pique.

Pero, la desgracia, lamentablemente no ha resultado la importancia que en principio se creía, ya que en otro parte que desde Ibiza ha sido dirigido al señor Chailier, se le dice que el naufrago Emilio Serrano Fernández que se suponía desaparecido el día 20, fué hallado vivo con fecha de ayer en el «Faro de los Ahorcados».

Respecto al naufrago del «Mercurio», nada se sabía hoy.

Notas del Carnet

BODA En la parroquial iglesia de Santa Cruz, el sábado se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio, el sargento de artillería D. Francisco Berga García con la bella señorita Jerónima Roca Mir.

Fueron testigos por parte del novio su hermano D. Julio, y su hermano político D. Domingo Carrasco, suboficial de artillería, y por parte de la novia, sus tíos D. José Mir y el comerciante en Cuba D. Rafael J. Sábido.

Después de las eternas felicidades.

Ayer por la mañana y en el oratorio de San Pablo, del Palacio Episcopal, se unieron en el indisoluble lazo matrimonial, nuestro estimado amigo el gerente de los Establecimientos Debray, en esta ciudad don Antonio Soler Moren, con la encantadora y distinguida señorita Margarita Rivier Quesadas.

Beadiflo la boda el R.ío. don Luis Palmer.

Fueron testigos en la ceremonia: por parte de la novia, en su nombre el propietario don Román Muret y su hermano político el industrial don Pablo Sabater, y por la del novio, su hermano el Doctor en Medicina don Luis Soler y nuestro estimado compañero en la prensa don Santos Equivias, éste en representación del tío del novio don José Moren, Director general de los «Establecimientos Debray».

Después del enlace los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch en el Grand Hotel.

Los novios salieron para Soler donde pasaron los primeros días de la luna de miel, embarcando después para el continente al objeto de hacer un viaje por Francia e Italia.

Desearnos a la novel pareja toda suerte de felicidades.

PERSONALES

En las oposiciones a inspectores provinciales de Sanidad, ha obtenido plaza con el número uno el estudiante joven D. Joaquín Mestre Medinas, hijo de nuestro amigo el coronel de Estado Mayor D. Tomás Mestre.

Le felicitamos.

En los exámenes últimamente celebrados en Barcelona para primeros maquinistas, ha obtenido plaza el joven don Antonio Ferrer Thomás.

Por el distinguido joven D. Vicente Mulet Mercedal, ha sido pedida la mano de la linda señorita D.ª Mercedes Ripoll Mora.

La boda se celebrará en breve.

NECROLOGICA

Ha fallecido en Palma D. Juan Fornés Fiteray persona que gozaba de generales simpatías. (S. P. D.)

A su afligida familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ha fallecido en esta ciudad, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica la virtuosa señora doña Josefina Peña, vda. de Font, madre de nuestro buen amigo el depositario del Ayuntamiento don Juan Font y Peña, D. E. P.

Persona modelo de mujeres cristianas, dedicó toda su vida a procurar el bien al prójimo, por lo que, muere respetuosamente querida y ensalzado su nombre por cuantos tuvieron en vida ocasión de conocerla y tratarla.

A la distinguida familia, y especialmente a nuestro referido amigo don Juan Font y Peña, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, al propio tiempo que elevamos una oración al cielo para que Dios conceda al alma de la finada el descanso de los justos.

Después de penosa enfermedad sobra de fallecer en Palma, el respetable señor don Jaime Sancho Castellés, oficial Jubilado de Hacienda. E. P. D.

Persona ilustrada y muy conocida en Palma, era querido de cuantos la conocían, pues su exquisita amabilidad y trato afable, le granjearon el aprecio y consideración de todos.

Muere, el señor Castellés, sin un solo enemigo y dejando en este mundo de los vivos una larga estela de relaciones que han sentido vivamente su muerte.

A la apreciable familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

DE VIAGE

Anoche en el rápido marchó a Barcelona, después de haber pasado una temporada entre nosotros, el acaudalado propietario mallorquín residente en aquella ciudad D. Juan Pizá.

Acompañándole, marcharon también sus encantadoras hijas Antonia y Enriqueta, y la bella señorita Castellina Marqués.

Anoche marcharon a Barcelona.

El doctor D. Martín Soler acompañado de su esposa e hijas.

El teniente de Caballería señor Despujols.

A bordo del vapor Mallorca han llegado esta mañana de Barcelona:

El director gerente de la Compañía de Ferrocarriles de Sóller, D. Jerónimo Estades.

El representante D. Rogelio Martí. El propietario e industrial D. Narciso Canals.

Igualmente han llegado esta mañana: D. Andrés Sánchez, D. Juan Vell, don Ramón Matas, D. Antonio Castellés, don Juan Labrés, D. Francisco Amengual, D. Francisco Mayol y D. Antonio Martí.

Procedente de Madrid y Barcelona ha llegado esta mañana a Palma, el capitán de Artillería D. José Fons Jofre de Villegas, hermano de nuestro distinguido amigo el abogado y exalcalde de Palma D. Bartolomé.

Viene el señor Fons, acompañado de su esposa e hijo, y con objeto de pasar unos días en Palma al lado de su señora madre y distinguida familia.

Sea bien llegado.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—La Natividad del Señor. L. P. asistiendo a cualquiera de las tres Misas.

Cuarenta Horas.—Empiezan en la Anunciación, (Hospital) dedicadas al Naolimiento temporal de Nuestro Señor Jesucristo. Exposición a las diez y media y seto seguido canto de Tercia y Misa mayor. Por la tarde, a las cinco y media, Vísperas y Completas, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Teresa, también en honor al Natividad de Ntro. Señor; Exposición a las 8 y a las diez. Oficio. Por la tarde a las cinco después del Rosario, ejercicio en honor del Niño Jesús de Praga y reserva de S. D. M.

Otras Cuarenta Horas.—Empiezan en San Francisco, también a la Natividad del Señor. Exposición a las diez y media Vísperas y Completas; a las seis ejercicio del Niño Jesús, canto de Villancicos, Padre-Nuestros y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, a las nueve, se cantará Prima y Misa de Aurora, después se cantará Tercia. procesión eucarística y sermón por el M. I. señor don Manuel Garau, Canónigo Doctoral.

En San Felipe Neri, por la tarde, a las cinco y media, ejercicio de la Sagrada Infancia con Villancicos.

En Montesión, por la tarde a las seis y media, comenzará el Octavario al Niño Jesús, con meditación y cánticos.

En los Sagrados Corazones, al anocheecer, después del Rosario, empieza solemnemente Octavario al Niño Jesús.

En las Capuchinas, el Santísimo Sacramento estará expuesto todo el día celebrándose a las ocho Misa solemne cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, a las cuatro y media, canto de Villancicos reserva y adoración de la milagrosa figura del Niño Jesús que poseen las Madres.

En el Socorro, después de la Misa de ocho, se dará la Absolución general a los Terceiros de Ntro. P. San Agustín. Y acabada la Misa de las diez, el M. Reverendo P. Superior dará la Bendición Papal, con indulgencia plenaria para todos los fieles.

Visita.—A Nuestra Sra. de la Anunciación en el Hospital.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Ibiza llegó ayer el vapor Bellver. Procedente de Mahón llegó el vapor Jorge Juan, con el correo, pasaje y carga. Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor Mallorca, «con el correo, pasaje y carga».

SALIDAS.—Faza Barcelona salió anoche el vapor Rey Jaime I, con correo, pasaje y carga. Para Ibiza debe salir esta noche el vapor Balear. Para Barcelona debe salir el vapor Mallorca, con el correo, pasaje y carga. NOTICIAS.—Ha esperado un vapor con cargamento de carbón.

PERDIDA

Del 22 al 23 del corriente se ha extraviado un colgante de cadena con 18 iniciales «S» con piedras blancas y coloradas darán razón de su dueño en Villa Segura Ensanche donde se gratificará.

De Teatros

Principal

A las seis y media de la tarde de hoy se puso en escena a precios populares la comedia de Galdós La loca de la casa.

El sábado por la noche se reprizó en este teatro la hermosa zarzuela del maestro Barbieri, El barberillo de Lavapiés, esa joya musical del siglo pasado que deleitó a nuestros antepasados, y que ahora nos suena a nosotros mucho mejor que la música de ópereta tan en boga.

Ha sido un acierto de la empresa al llevar a la escena dos obras tan clásicas y netamente españolas como La verbena de la Paloma y El barberillo de Lavapiés, y el público con sus aplausos ha demostrado el agrado con que le ha visto.

La reprise de la última de dichas obras constituyó el sábado un éxito grande, el público escuchó con verdadera complacencia todos los números de dúos, obligando a repetir varios de ellos, y aplaudiendo con calor al final de cada acto.

La interpretación fué irreplicable por parte de todos los artistas, que hicieron la obra con verdadero orgullo, esmerándose para sacar el mayor partido de sus respectivos papeles.

Las señoras Lohera y Revillo actuaron muy acertadas realizó una admirable labor el tenor cómico señor Cuevas, dignamente secundado por los señores Perés y Arias.

La obra estuvo cuidadosamente presentada, y el público salió muy complacido del espectáculo, y con deseos de una nueva representación de dicha obra.

Ayer tarde y noche se vió en extremo concurrido el Lírico, siendo tan extremo celebrada la labor de todos los artistas, tanto en El Barberillo de Lavapiés, como La Montería, de la cual se repitieron casi todos los números, y en La verbena de la Paloma.

Esta tarde a las seis y cuarto en sesión popular a las seis y cuarto a 10 céntimos entrada se pone en escena La verbena de la Paloma.

Por la noche a las nueve en punto La casta Susana a 50 céntimos entrada y a 2 pesetas entrada y butaca.

Para estos días de fiestas se anuncian los siguientes programas:

Martes.—A las 4 y media tarde, Los sobrinos del capitán Grant.

Noche a las 9: Benamor.

Miércoles.—A las 4: La Montería y La verbena de la Paloma.

Noche a las 9: Los sobrinos del Capitán Grant.

Los ensayos de la obra de Vives Doña Francisquita siguen con toda actividad y podemos ya adelantar que la obra será estrenada esta misma semana.

La orquesta tiene ya bastante adelantada su labor, lo mismo que la banda de guitarras y bandurrias, y la compañía a pesar de haber representado la obra en Cartagena la conjunta de nuevo.

Los que han oído estos días la primera tiple María Fabra que debutará con la obra de Vives hacen claros elogios de su hermosa y bien timbrada voz.

Doña Francisquita será presentada con todo el decorado y vestuario igual al que se presentó en Madrid la noche del estreno.

Come son muchas las peticiones que se han hecho en taquilla respecto a localidades, se advierte al público que a partir de hoy se admiten encargos en taquilla para la noche del estreno.

La expectación que reina para conocer Doña Francisquita es extraordinaria.

Circo Balear

Ante una concurrencia en extremo numerosa el sábado por la noche debutaron en el coliseo del Ensanche los osos comediantes que presenta M. Paul Batty.

Forman dicha atracción seis hermosos ejemplares que obedecen con gran rapidez a la voz de mando de su amo y realizan con gran selecto diversos trabajos de equilibristas, acrobatas y comediantes, sobresaliendo especialmente por la agilidad y seguridad con que montan en bicicleta.

El número resulta en extremo entretenido y de gran visualidad y la concurrencia le aplaudió repetidas veces durante su trabajo.

Los osos comediantes llevarán mucho público al Balear.

Para hoy se anuncia el debut de Miss Aurora alambriada; The Pixats, fuerza dental; Hermanos Mógica ciclistas y Los Bornos campeones de billar.

Mañana martes y pasado miércoles se celebrarán grandes funciones a las 4 tarde y a las 9 noche tomando parte en ellas todas las atracciones y los osos comediantes.

En las funciones de mañana debutará la notable troupe Kadez, con sus emocionantes trabajos a gran altura.

Gacetillas

—Obra nueva. Acaba de ponerse a la venta un volumen que contiene las poesías del laureado poeta mallorquín don M. Cesta y Llobera, (q. e. p. d.)

El tomo páteramente editado por la Editorial Catalana, se titula Liriques y se vende al precio de dos pesetas cincuenta céntimos en la librería de J. Tous, plaza de Cort.

—Pago de haberes. Queda abierto el pago de los haberes de diciembre de

los Maestros de Baleares, en la de la Habitación, Galdos, número principal.

—Los vapores. Esta mañana a las seis salió para Argel en el vapor número 26 a las cinco de la mañana el vapor «Vicente la Bala» de Iturrarán.

Dicho buque saldrá de nuevo a puerto para el día «Marsella el miércoles 26 a las cinco de la mañana» de Iturrarán.

—Hallazgo. Si alguna persona en la noche del día 23 ha perdido un boleto reclamario en la calle de la gol, número 1, piso segundo, primer donde habita el coronel don E. Fernández de Tamarit, quien lo encontró en el Borne y lo devolvió a acredite ser su dueño.

—Firma de pases. El próximo día del corriente, terminará el plazo que todos los que están sujetos al voto militar, que no están en las sen la revista anual, (firmas de pases) El incumplimiento de este deber lleva aparejada la imposición de multa.

—En el Hospital Civil. Anteayer registró alguna variación en el del Hospital.

Ayer ingresaron dos enfermos en la sección de cirugía, y en la mañana uno hospitalizado.

Se practicó una operación. El total de enfermos era de 136 la sección de medicina, 37 de cirugía y 24 de la de especialidades.

—Calendarios. Hemos sido donados con varios artísticos calendarios de los talleres tipográficos de Nuestra Agraderemos la atención.

El dueño de los Almacenes de la ría y Sastreía Salleras, establecido en la calle de Estada n.º 2, ha tenido la idea de obsequiarnos con un calendario.

—Después del incendio. D. Justo dueño de la fábrica de pasta para incendiar a donatoche, nos regaló en su nombre las más agradecidas al público, por su atención en la extensión del mismo, gracias a la cual, se evitó que el incendio adquiriera mayores proporciones. Complicemos gustosos al señor.

—Gratificación. Siguiendo la costumbre de años anteriores el Fomento Civilino ha remitido a la Autoridad pasados para que sean distribuidos los guardias urbanos que poseen mas extranjeiros, dando facilidades a ello a los tarlatas.

Véase 4.ª página

—El polvo. En los paseos y alrededores de esta ciudad hay una gran cantidad de polvo, que en estos días ha molestado mucho a los transeúntes, y que ocasiona molestias al estado del tiempo que ventoso.

Ayer, en el mercado de animales, pecualmente, no se podía pasar, a causa de las grandes nubes de polvo que viento alzaba.

Se de desear que se ejere mayor cuidado con la limpieza de las calles y pasos y sobre todo que se dena la recogida de dicho polvo, para evitar molestias a los días, que de vez en cuando sale a montón de polvo.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Gotas Madres Sulfurosas Bar. Fructiva de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Precio, 3 pesetas.

PLUMA-TINTERO, ero garantizado por CONKLINS, la mejor y más sencilla de las marcas. Se llaman autorizadas. De venta en la Librería Tous, plaza de Cort.

LAS ISLAS BALEARES. Se tienen Monumentos y Artes, por D. José Quadrado. Un tomo 4.º mayor de 16 páginas con numerosas fotografías, penarales, condecoraciones en tarjetas pas 20 pesetas. Librería Tous

EL TIEMPO

Observaciones a 7 horas del día de las facilidades por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares.

Presión atmosférica a 0° 760.2 mm Característica de la tendencia barométrica . . . . . S. C. Tendencia barométrica . . . . . +16 mm Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento . . . . . Desap. Estado del cielo . . . . . Desap. Temperatura C° . . . . . 12.8 Humedad relativa . . . . . 65 Temperatura máxima de ayer . . . . . 15.0 Temperatura mínima . . . . . 12.8 Id. id. a des. cubierto . . . . . 08 Lluvia en 24 horas . . . . . 0.0

NOCHE BUENA

Un solo plato bueno y comido a gusto, nutre más que un indigesto cubierto. Com V. a la carta en el

H. Restaurant Suizo

y demostrar saber bien comer. Servicio y cocina impropiables.

Orquesta todos los días

# Mas Telegramas

## Del nuevo Régimen

**El personal subalterno**  
Madrid 22 (2 t.)  
Hoy publica la Gaceta un extenso decreto sobre reorganización del personal subalterno, del que son los siguientes párrafos:

Con todos los actuales porteros, ordenanzas y reosos de oficio de plantilla de las dependencias que se señalan en el artículo 5.º de este real decreto, se formará un cuerpo denominado cuerpo del personal subalterno de los ministerios.

Los empleados subalternos actuales conservarán la categoría que les resultó al aplicarse el real decreto de 2 de octubre de 1922 aunque no hayan percibido el sueldo de ella, pero no sólo percibirán los sueldos que se fijan para su respectiva categoría por este real decreto.

No se percibirán atrasos. Tampoco se harán reintros por aquellos que con arreglo a este real decreto desistieran de sueldo.

Las plantillas globales definitivas de este cuerpo serán: porteros mayores, ochocientos; porteros primeros, 149; porteros segundos, 310; porteros terceros, 611; porteros cuartos, 907; porteros quintos, 1.105. Total general, 2.090.

Para pasar de las plantillas actuales a las del artículo anterior, se amortizará el 50 por ciento de las vacantes que ocurren y todas las de portero quinto.

AFABR

## Mejoría

Melilla.—Mejoran dentro de la gravedad el Alférez del Tercio, piloto aviador, Faustino Arturo Iglesias y el soldado mecánico Fermín Francisco, heridos en el accidente de aviación del martes.

**El salvamento del "España"**  
Melilla.—Continúan los trabajos de salvamento del acorazado "España".

Espérase que llegue material de Italia para intensificarlo.

**El general Muslera**  
Hoy marchará, acompañado de su familia, el general Muslera, quien pasará las pascuas de Navidad en Asturias.

**El Decreto de los subalternos**  
Ha causado muy buen efecto el Decreto reorganizando el cuerpo de subalternos, en la cual quedau atendidas las peticiones formuladas por éstos, tales como ascensos por antigüedad y jubilación forzosa a los 65 años.

El coronel de los destacamentos del Sahara.

Se ha publicado una disposición previniendo que quede comprendido en el Decreto de 23 de Marzo, el destino de coronel delegado del Alto Comisario, Inspector general de los destacamentos del Sahara occidental.

**Sindicalistas procesados**

Oviedo.—El juzgado ha dictado auto de procesamiento contra los sindicalistas de Barcelona Manuel García Vivanco y Manuel Martín Blanco, que prepararon la fuga del pistolero Torres.

**Temporales en Denia**

Denia.—Toda la madrugada ha reinado gran ansiedad entre las familias de los pescadores que faltaban arribar al puerto.

Las fuerzas vivas peirán la construcción de una escollera en el Norte para evitar catástrofes como la de ayer.

Algunas embarcaciones afectas a la matrícula de Valencia con personal que reside aquí se han refugiado en la playa de Gandía.

**Regreso del Sr. Bugallá**

Ha regresado a Madrid el señor Bugallá.

Ayer le visitaron numerosos amigos políticos y particulares.

**Comida en la Embajada americana**

Anoche asistieron a la comida celebrada en la Embajada americana, el señor Primo de Rivera, el subsecretario de Estado señor Duque de Tovar y el alto personal de la embajada francesa.

**Oposiciones**

Se han convocado oposiciones para cubrir 40 plazas de aspirantes en la escuela naval militar.

Se admitirán solicitudes hasta el 1.º de enero.

FABRA

## Banco de España

PALMA DE MALORCA

Canje o reembolso de las Obligaciones del Tesoro al 5 por 100 y al 4.50 por 100 vencidos en 1.º de Enero de 1924.

Conforme a lo dispuesto en el Real decreto fecha 15 del actual, tanto las Obligaciones del Tesoro a dos años fecha, emitidas en 1.º de Enero de 1922 con interés a razón de 5 por 100 anual y prima de 1 por 100 por amortización, que en la actualidad ascienden a la suma de 1.116.782.000 pesetas, como las Obligaciones del Tesoro, emisión de 1.º de Enero de 1923, que hoy importan 183.311.000 pesetas y que a su vencimiento de 1.º de Enero próximo no se presenten por sus tenedores al reembolso, se considerará renovadas por valores de la misma clase a un año fecha, al interés de 5 por 100 anual.

Los nuevos valores estarán exentos de todo impuesto o contribución, tendrán la consideración de efectos públicos y, en el caso de realizarse alguna operación de consolidación de Deuda antes del vencimiento de ellos, serán admitidos como efectivo y su sujeción a prorrateo por su capital e intereses vencidos. El vencimiento de sus cupones será en 1.º de Abril, 1.º de Julio y 1.º de Octubre de 1924, y 1.º de Enero de 1925.

En su consecuencia, los tenedores de dichas obligaciones que no estén conformes con la renovación indicada, podrán presentarla a reembolso en las Cajas del Banco, en Madrid y en las Sucursales de él mismo en provincias, desde el día 22 del corriente, bajo facturas que al efecto les serán facilitadas, a fin de recibir su importe en efectivo, previo señalamiento de pago por la Dirección General del Tesoro: entendiéndose que aquellas personas que no las hayan presentado al reembolso desde la indicada fecha, hasta el 2 de Enero de 1924 inclusive, se considerará que optan por la renovación de ellas por los nuevos títulos a un año sea al 1.º de Enero de 1925; debiendo, a tal fin, conservárselas en su poder, hasta que, condecoradas las nuevas Obligaciones, se realice el canje por el Banco de España, por vía de presentación de las vencidas, baj facturas que facilitará este Establecimiento cuando se anuncie la operación.

Respecto a los tenedores de Obligaciones de las dos citadas clases consignadas en el Banco, ya en depósito o en garantía de operaciones, que no hayan solicitado por escrito el reembolso, antes de su vencimiento, en las dependencias del Banco en Madrid, o en las Sucursales, donde aquellas hayan sido entregadas, serán canjeadas por las que ahora se emiten, al vencimiento de 1.º

## De Barcelona

Llegada de los Príncipes de Baviera

Barcelona, 24 (5 a.)

Ayer por la mañana, en el expreso, llegaron de Madrid los príncipes D. Adalberto y D.º Pilar de Baviera, los cuales fueron recibidos en la estación de Francia por los señores condes de Güell y de Figols y otras aristócratas familias.

**Excoñeciales detenidos**

Dios de Tarragona que la policía ha procedido a la detención de los excoñeciales señores Bavada, Alonso, Arana, Masdon, Gilsbert, Galters, Mied y Prats por haber tomado el sueldo de adherirse a la iniciativa del Centro Autonomista de Dependientes del Comercio de Barcelona sobre la nacionalidad de Cataluña.

Por hallarse ausentes no pudieron ser detenidos los excoñeciales señores Rosa y Macofet.

Nos dicen de Figueras que han sido detenidos los excoñeciales regionalista y republicanos señores Masot y Pujol y se supone que es como consecuencia del acuerdo que el Centro de Dependientes interesó de los Ayuntamientos catalanes.

Los detenidos son muy visitados.

**Embarcaciones desaparecidas**

Según comunicó a esta Comandancia de Marina la Ayudantía de Matró, se temía por la suerte que hubiesen podido correr cinco barcos pesqueros. Posteriormente se supo que tres de ellas pudieron ser recogidas, pero no así las otras dos, que se supone han desaparecido con los hombres que las tripulaban, lo mismo que otra embarcación de Canet.

En total llevaban estas tres embarcaciones unos diez y seis tripulantes.

Fue tan violento el temporal, que las barcas fueron arrastradas a veinte millas de la costa.

Resultaron inútiles cuantos trabajos se realizaron para la salvación de una barca que se fue a pique frente a la playa de Premiá de Mar y a cuyos tripulantes se vio desaparecer entre las olas. Llamábase Juan Gomis Carreras, esjero de la Sociedad de Pescadores; Joaquín Barbena Casals, esjero de la Cooperativa Marítima; Joaquín Barbena Carbonell, patrón, y Juan Batle Comas, totes de Matró.

Asimismo fue imposible salvar al patrón de Galdades Esteban Ment Collet, de 47 años, casado y con cinco hijos, casado por Tossa, y dueño de los barcos de dicha localidad. Unicamente se pudo salvar a su compañero José Castellá.

Han resultado inútiles todos los trabajos y pesquisas realizadas para averiguar el paradero de la barca "Pepita", con cuatro pescadores.

En la Comandancia de Marina se recibió un telegrama de la Ayudantía de Villanueva y Geltrú preguntando si se habían refugiado en este puerto las barcas de pesca 545 y 546 de aquella matrícula.

Instantáneamente el comandante, señor Izarra, dispuso que se hicieran averiguaciones y se logró saber que las referidas barcas se refugiaron en las costas de Garrat y que al amanecer el temporal hielóronse nuevamente a la mar con rumbo a Villanueva y Geltrú.

**Llegada de tropas**

A las once de la mañana llegaron hoy a Barcelona, después de más de dos años de campaña en el territorio de Melilla, los zapadores del regimiento de 1920, pertenecientes al cuarto regimiento de guarnición en esta ciudad.

Fueron recibidos por la plana mayor del elemento militar.—O.

## Alcance de la tarde

Italia defendiendo sus derechos sobre Tángar.

Madrid 24, 11 m.

Mauon.—El presidente del Senado italiano Sr. Tittono ha publicado un informe en el cual dice: que Italia declaró en 1912 ceder desinteresadamente sus derechos, sobre el protectorado de Marruecos, más no sobre Tángar, por lo cual actualmente defiende sus derechos sobre esta plaza.

## Doña María Josefa Peña y Nicolau

VIUDA DE FONT

Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su hijo, hija política, nietos, sobrinos, prima y demás familia suplican a sus amigos y conocidos encomienden su alma a Dios y asistan al funeral que se celebrará en la iglesia parroquial de San Miguel el jueves 27 del corriente a las 11 de la mañana.

Casa mortuoria; Cofradía 17, principal.

No se invita particularmente.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Lérida y Gerona se han dignado conceder las indulgencias acostumbradas.

## El Sr. D. Jaime Sancho Cañellas

Oficial de Hacienda jubilado

HA FALLECIDO

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermano, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarle a Dios y asistir al rosario que se rezará mañana martes a las ocho y media de la mañana en la parroquia iglesia de San Miguel y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada: así como al funeral que se celebrará en dicho templo pasado mañana miércoles a las once. El duelo se despide en la Iglesia.

Casa mortuoria: Olmos, 164

No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida tienen concedida indulgencias en la forma acostumbrada.

## FUTBOL

# El Campeonato de Baleares

El «Baleares» vence al «Regional» por 3 a 2 y el «Alfonso XIII» al «U. P. M.» por 2 a 1.—En el campo de Son Canals.

El partido fuerte de ayer para los aficionados placó ser el partido que correspondiente al actual campeonato jugarían en el campo de Son Canals los equipos «Regional» y «Baleares» y cuyo probable resultado nadie se atrevía a pronosticar.

A la hora de dar comienzo el encuentro la concurrencia no pasaba de regular, cosa que no dejó de sorprendernos apesar de obedecer seguramente a la mala tarde que ayer hizo.

A las órdenes de don Miguel Llauger, actuando de juez de línea los señores Viñas y Llauger (J.) y de puerta los señores Ferrer, Elvira, Moragues y Tomás (A.), se presentaron los equipos así integrados:

«Baleares»: Guasp, Henales, Jordá, Font, Pons, Compte, Ribas, Prieto, Ramis, Barón y Hernández.

«Regional»: Vallés, Vich, Ferrer, Morey, Raso, Alberti, Güell, Rosselló, Morey (B), Bonnin y Llabrés.

Correspondió jugar con el viento a favor al «Regional», que estableció un ligero dominio en el campo defendiéndose admirablemente el «Baleares».

La delantera de los negro-amarillos no se entendió en toda la primera mitad, restando en las filas regionalistas un desaherado formidable y desperdiciando de este modo las ventajas que el fuerte viento les proporcionaba.

A los veinte minutos incurriró el «Baleares» en el primer corner, que sacado muy mal por Llabrés pasó sin consecuencias. Entónces los baleáricos, aprovechándose del detestable juego de sus contrarios, abandonaron la «señal defensiva» que se habían colocado y probaron fortuna iniciando unos valientes ataques que acabaron en corner; lo sacó Ribas y un compañero de línea incurriró en fault cuando el peligro era inminente para sus adversarios.

Nuevo ataque del «Baleares» y ya tenemos otra vez al «Regional» embotellado con todo y tener un fuerte viento a su favor, salvando Vallés con oportunidad un excelente tiro.

Avance de los amarillos y nuevo corner contra el «Baleares», que tirado bien por Llabrés fue rematado por Morey superiormente y salvado con apuros por Guasp, siendo hasta el momento la primera jugada buena.

Escapada del ala derecha blanqui-azul y un fallo de Ferrer, que hasta entónces había sido el puntal del equipo, hizo que se hiciera con el balón Ramis y shotando fuerte logró el primer goal, que no pudo detener Vallés con todo y estar bien colocando y detener en principio el tiro.

A los pocos momentos incurririeron los del «Regional» en penalty y tirado por Ramis fué parado por Vallés, ganándose una ovación; pero Llauger, ante una protesta tan grande como inmerecida, hizo que se repitiera el castigo por haber salido Vallés antes de que se jugara el balón, siendo esta vez goal.

Con ello no hizo más el árbitro que dar una prueba de su competencia, ya que bien claro estipula el Reglamento que el portero no puede avanzar hasta que no ha sido jugado el balón y he aquí la equivocación de la mayoría de espectadores, que creen que aquel entra en juego desde que el referee da la señal de saque cuando en realidad no está jugado el balón hasta haber dado una vuelta sobre sí mismo. Fué verdaderamente una lá-

stima que se tuviera que repetir el castigo habiendo conseguido Vallés detener el tan peligroso saque, pero la determinación del árbitro fué acertadísima.

Terminó la primera parte con dos goals a favor del «Baleares», comentando vivamente el público tan inesperado resultado. Con el vendabal a favor consiguió tan sólo el «Regional» un ligero dominio, pero ningún resultado positivo; en cambio el «Baleares», que al principio se había colocado en un prudente semi defensivo, viendo que sus adversarios no lograban entenderse ni decidirse a emplearse a fondo lo hicieron ellos y lograron dos goals, ventaja casi imposible de igualar en el segundo tiempo con el viento a favor.

Otra vez los «quippers» en juego, pareció haberse cambiado los papeles. El «Regional» salió con grandes brías y consiguió igualar la lucha, mientras el «Baleares» empezaba la desorientación.

Un penalty contra el «Baleares» dió ocasión a Bonnin a conseguir para su team el primer goal de la tarde, no pudiéndose impedir Guasp.

El «Baleares» volvió a establecer el dominio, tirando Ribas un corner, no obtenido resultado.

Nuevo penalty, ¡y van tres!, esta vez contra el «Regional». La tiró Ramis y fué el tercer tanto para el «Baleares».

Otra reacción en los amarillos les permitió llegar repetidamente a los dominios de Guasp y en un momento en que el peligro parecía evidente incurrieron otra vez en penalty los azules. Fué efectuado el saque por Bonnin y Guasp no pudo evitar, apesar de sus esfuerzos, que se convirtiese en un nuevo goal para el «Regional».

Después de un corner, que sacado por Hernández fué despejado superiormente por Ferrer, se terminó el partido con el triunfo del «Baleares» por 3 goals a 2, siendo cuatro de ellos, como queda expuesto, de penalty.

## Comentarios

El partido en general fué muy poco, no pareciendo de campeonato. La lucha se desarrolló correctamente.

No hubo dominio acentuado, pero jugó más y con mejor táctica el «Baleares». Sobresalieron de este equipo los defensas, Font y Barón y del Regional: Besito Morey por su valentía, Alberti, Llabrés y Ferrer.

Lo mejor de la tarde fué el arbitraje de Miguel Llauger, que estuvo sumamente acertado e imparcial.—Verdades.

## En el campo de Buenos Aires

Por la tarde a las tres tuvo lugar en el campo de la Real Sociedad el encuentro entre los primeros equipos «Unión» y «Alfonso».

Alinesóronse los teams a las órdenes de don Jaime Llabrés en la siguiente forma:

«Alfonso XIII»: Bestard, Ramis, Guilabert, Estarellas, Castañer, Tomás, Cerdá, Nadal, Soelias, Moranta y Estades.

«U. P. M.»: Perelló, Andreu, Verdera, Garau, Vidal, Estapé, Valcaneras, Ankerman, Tubella, Valero, Compañy.

Correspondió la salida al «Unión», jugando contra viento.

Desde los primeros momentos iniciaron el dominio los alfonsoinos, no obstante, los unionistas se defendieron bravamente.

Cerdá avanza, pasando el balón a Nadal, éste secheta y así parado el tiro por un defensa, pero Moranta remata rápido y consigue el primer goal.

El dominio del «Alfonso» llega a ser tan intenso que se convierte en emboteamiento, pero los de la «U. P. M.» se defienden con gran acierto.

Us fallo del defensa Ramis permitió a Ankerman proseguir al avance que había iniciado y shotó desde lejos, consiguiendo desprevénido a Bestard y siendo el goal del empate.

En la segunda mitad, apesar de jugar con viento en contra, continuaron dominando los alfonsoinos, siendo centados los avances de los unionistas.

Un penalty en que incurrirón los «alfonsoinos» dió ocasión a que Cerdá consiguiere el tanto de la victoria.

Insurren al poco rato los unionistas en fault cerca del área de penalty. Sacado el castigo por Cerdá con pase corto y adelantado se escurre de entre los contrarios Soelias y shotando introduce el esférico en la red, pero el árbitro señor Llabrés considera que hay of s de y anula el tanto. Solamente queremos recordar que en el partido de este campeonato «Alfonso»-«Baleares», que arbitró Pedro Comas, hubo un goal de idéntica factura y fué lógicamente declarado válido.

Poso después finalizó el partido.

El «U. P. M.» jugó muy bien, consiguiendo un excelente resultado. Los mejores Tabella, Ankerman (que resultó ser el marcadore de los goals) Vidal y los defensas. El portero paró mucho, pero ayudándole con frecuencia la providencia.

Los rojos en general jugaron sin grandes brías, quizás convenidos de su superioridad, lo que ayer estuvo a punto de proporcionarles un serio disgusto. El mejor fué Paeo Tomás, siguiéndole Castañer; los defensas Graellano cumplió y Ramis desgraciado. La línea delantera estaba desgraciada en los setets.

Ambos teams hicieron juego alto, lamentable equivocación dado el viento haracanoado que soplabá.

La labor del árbitro fué buena e imparcial. Últimas de equivocación al anular el goal citado.

Asistió regular concurrencia.

## Equipos reservas

Se jugaron los partidos por la mañana en los mismos campos citados.

«Baleares» y «Regional» empataron a un goal y el «Alfonso» venció al «Unión» por seis a cero.

## CLASIFICACION

Primeros equipos

Equipos	Partidos	Goals
6 Alfonso XIII	3 3	8 2
4 Baleares	3 2	1 6 7
2 Regional	3 1	2 4 6
0 Unión P. M.	3	3 3 6

Segundos equipos

5 Alfonso XIII	3 2 1	11 2
4 Baleares	3 1 2	10 3
3 Regional	3 1 1	5 5
0 Unión P. M.	3	3 1 7

## Los partidos «Tromph»-«Alfonso XIII»

Para el miércoles, segunda fiesta de Navidad, y el domingo próximo, ha concertado la Real Sociedad dos partidos entre su primer equipo y el primero del acorazado holandés «Tromph».

En ambos encuentros se disputará una magnífica Copa ofrecida por el «Alfonso XIII».

Darán asamblea a las tres en punto.

## Nueva sociedad deportiva

En Alcaldía, se ha constituido una nueva sociedad deportiva que se dedicará a toda clase de deportes bajo el nombre de «Vieja Eugenia F. B.»

La nueva sociedad está constituida por la siguiente Junta Directiva.

Presidente: don Bartolomé Mestre Vila.

Vicepresidente: don Fernando Serra Piñans.

Secretario: don Antonio Masot Muñoz.

Vicesecretario: don Martín Bascoñana Ferrer.

Tesorero: don Jerónimo Reynés Alemany.

Contador: don Salvador Forteza Bonnin.

Vicescontador: don Jaime Serra Biscafi.

Vocales: 1.º don José Ventayol Sureda; 2.º don Pablo Salord Pons y 3.º don Andrés Vaneli Martí.

## Cromos para Felicitación

En la Librería de José Tous se ha recibido un inmenso surtido de tarjetas, cromos, calendarios de bolsillo etc., última novedad, propio para felicitaciones en las Navidades de 1924.

de Enero de 1925, sin necesidad de gestión alguna por su parte.

Siendo de pesetas 1.255.098.000 el total importe de las Obligaciones del Tesoro que se han de emitir con fecha 1.º de Enero de 1924, el Banco abrirá suscripción pública para la negociación de la parte de esta suma correspondiente a aquellas que se presenten a reembolso. Esta operación se anunciará cuando sea conocido el importe de las Obligaciones a negociar.

El canje de las actuales Obligaciones al 4.50 y 5 por 100 (ya en rama o en depósito o garantía) por las nuevas que se emitan al 5 por 100 se realizará por medio de Agente de Cambio y Bolsa o Corredor de Comercio, en las plazas donde no hubiere Agentes, abonándose por cuenta del Tesoro, el corretaje oficial, y teniendo aquellos funcionarios la obligación de facilitar póliza de la operación que intervengan, al suscriptor que así lo desee, sin percibir otro derecho que el corretaje.

Palma 21 de Diciembre de 1923.—El Secretario, Jaime Triay.

## Tratamiento científico y racional de LA HERNIA

por el método C. A. BOER

El nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista harrniario de París, 52, Boulevard Edgar Quinet, es el único que procura sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato la reducción absoluta y la desaparición definitiva de las hernias por antiguas, rebeldes y volu minosas que sean.

No hay hernia, (quebradura) que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas. Médicos eminentes los usan y los propagan porque los encuentran prescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos numerosos enfermos envíanen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER, como lo prueban las siguientes cartas que debemos añadir a las muchas ya publicadas.

Muy respetable Sr. BOER: Por la presente vengo a darle las gracias por la curación completa que mi hermano ha obtenido en su hernia a la edad de 64 años, y eso en el plazo de OCHO meses, gracias a sus buenos aparatos, es por eso que no dudo en recomendar el método C. A. BOER, tan seguro estoy de los HERNIADOS QUE O RAN SATISFECHOS con el uso de sus aparatos.

Con esta ocasión se repite de V. atto. s. a. s. Antonio Juliana, Reverende Párroco, Torre de Claramunt, (Barcelona) 4 de Diciembre 1923.

CUANTOS HERNIADOS (quebrados) DESEAN CURARSE de su enfermedad DEBEN VISITAR con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente en:

ELIZA, sábado 12 de enero, Fonda La Marina.

PALMA, domingo 13 y martes 22 de enero Hotel Alhambra.

LA PUEBLA, lunes 14, Fonda Comercio.

POLLENSA, martes 15 de enero, Hotel Cosmopolita.

MANACOR, miércoles 16 de enero, Hotel Riera.

INGA, jueves 17 de enero, Fonda España.

LUCHMAYOR, viernes 18 de enero, Hotel Universo.

ELANITX, miércoles 23 de enero, Fonda Alaró.

C. A. Boer Especialista Ortopédico, Olayo, 60, (Plaza Cataluña), Barcelona.

APARATOS DEL ARTE MEDICO perfeccionados.

VARICES, hinchazón, fatiga y debilidad de las piernas.

OBESIDAD, desviación de los órganos de la mujer, caída de la matriz, etc.

CUENTOS DEL SABADO

EL ÚLTIMO OGR0

Pues, señor, en aquel tiempo—joh!, de este hace muchos años, una barbaridad de años—todos los niños del mundo eran buenos.

Esta situación tan grata se debía, en parte, a la existencia de las hadas, que siempre surgían con oportunidad para recompensar las buenas acciones.

Un niño le daba una limosna a un mendigo hambriento? Pues el mendigo le regalaba algo talismán, por ejemplo, una flauta, en la que bastaba con soplar para que todos los deseos de su feliz propietario se cumplieran.

Un niño, apañado de una anciana cargada con un haz de leña, la ayudaba a llevar su carga? La vieja le regalaba tres avellanas encantadas, de las que salían un palacio de mármol, una carroza con ocho caballos y un equipo completo de raso y brillantes.

Indudablemente, aquellas eran recompensas más codiciables que un dulce, un juguete o una sesión de cine.

Pero los niños de aquella época hacían algo quizá más difícil que realizar buenas acciones, y era no cometer ninguna mala.

Esto se debía en absoluto a la existencia de los ogros, siempre dispuestos a devorar a los niños malos; a los buenos, no, porque no tenían autorización para ello, que si no, se ellos supongo que les habrían lo mismo.

El terror que inspiraban los ogros era la cosa más saludable del mundo, pues hacía que todos los niños fuesen unos benditos de Dios. ¡Ay!, y no voy a creer que había niños que se atrevían a luchar con los ogros y hasta conseguían matarlos, merced a su valor y su habilidad; esas cosas no han sucedido más que en los cuentos. La verdad es que a los ogros les tenían miedo todos los niños, sin excepción.

Y he aquí que un día, en un pueblocito de no sé qué país, el ogro que allí había morido. Estaba ya muy viejo y achacoso; pero yo creo que se murió de hambre, porque, como todos los niños eran buenos, él no tenía qué comer.

La consternación en el pueblo fué general; en decir, fué general entre los papás, porque los chicos estaban encantados.

¡Ya no tenían por qué temblar! Y se volvieron desobedientes, respondones, embusteros, holgazanes y traviseros.

¡Cualquiera hacía carrera de ellos! Regañados, castigados, azotados, quedaban sin efecto. ¡Qué era todo esto al lado de la antigua p-respectiva de ser devorados por un ogro?

Aquello no podía durar; todos los papás y las mamás del pueblo celebraron un día una reunión para tomar un acuerdo, y fué pagar a eso de el viaje de otro ogro que reemplazara al antiguo.

Y llegó el nuevo ogro. ¡Ese sí que era bueno!

Primero, se llamaba Katarapum, nombre muy lindo para esa clase de personajes; luego, era tan alto, que los hombres más altos del pueblo no le llegaban al tobillo; tenía una cabellera roja ferocemente enmarañada y sus ojos parecían despedir llamas; en fin, era tal su fuerza, que con dos dedos desarrancaba un árbol, y cuando respiraba, por que tenía calor o estaba cansado, parecía que se había desencadenado un huracán.

Como si todo esto fuera poco, tenía una gran conciencia de sus deberes de ogro; así, al entrar en su casa, donde le esperaba su esposa—que era una buena mujer inofensiva, como todas las esposas de todos los ogros—, nunca se le olvidaba regir: «¡Aquí huele a carne humana!», con una voz tan terrible que a mil leguas, o más, a la redonda, todos los niños corrían, desparavidos, a refugiarse entre las faldas de sus respectivas mamás.

Los papás, encantados, colmaban a Katarapum de reglitos, y el ogro, temido por unos y mirado por los otros, no lo pasaba mal, ni mucho menos, cuando ocurrió la terrible aventura que...

Bueno; hela aquí, con orden. En aquel pueblo vivía una buena mujer, que era viuda y tenía un niño y una niña, llamados Curruquín y Pirulina.

Pirulina y Curruquín habían sido los diablitos más inoportunos del mundo mientras el pueblo se vio privado del ogro; se habían transformado en los angelitos más perfectos desde la llegada de Katarapum.

Un día su madre les dió una cestita con un tarrito de mantequilla, una torta y un frasco de leche, y—lo mismo que había hecho muchos años antes la madre de la Caparucita, ¿os acordáis?—les dió:

—Vais a llevar esto a vuestra abuela, que vive en el pueblo vecino; id de prisa, no separaros, no entreteneiros en el camino y no peleáros.

Y añadió: —Pasareis por el bosque donde vive el ogro; conque no os digo más...

Caminando a prisa, dándose la mano como dos buenos hermanitos, sin desviarse de su camino, ni entretenerse para nada, Curruquín y Pirulina llegaron a casa de su abuela y le entregaron la cestita. Pero la buena señora, que adoraba a sus nietos, quiso obsequiarlos, a su vez, con una rebanada de pan y dulce y con unos refrescos de naranja.

Y como la pobre estaba ya muy viejecita y tardó mucho en preparar estas golosinas, y como finalizaba el verano y los días eran cortos, cuando los dos niños salieron de la casa de su abuela au-choseña y cuando llegaron al bosque era noche cerrada.

Anduvieron a tientas, se equivocaron de sendero, se extraviaron, y antes de darse cuenta de cómo había sido aquello, se hallaron entre unos árboles tuídos, junto a cierta casita de maderas oscuras a través de cuyas rendijas se filtraba una luzosita misteriosa.

¡Era la casa del ogro Katarapum! Trémulos de emoción, ahogando sus sollozos, Curruquín y Pirulina se arrojaron en brazos uno de otro. ¡Estaban perdidos! Verdad es que, como eran buenos, nada tenían que temer, pero, por otra parte, el ogro impulsado por el apetito, muy bien podía equivocarse y tomarlos por niños malos.

En aquel momento oyeron unas pisadas formidables; se ceitaron entre los árboles; era el ogro que llegaba.

Le oyeron cómo abría la puerta, de un puntapié, y cómo, al entrar, rugía con su voz de trueno: «¡Aquí huele a carne humana! Luego, ya no oyeron nada.

Entonces reobaron un poco de valor y la curiosidad acabó por infundirles el suficiente para acercarse y pegar el ojo a una de las rendijas de las maderas oscuras.

¡Dios santo, lo que vieron! ¡Qué! al ogro devorado a un niño con saña a la vinagreta, o degollando a otro con su enorme cachillo de cocina? No; nada de eso, sino precisamente todo lo contrario.

Katarapum y su mujer se hallaban sentados ante la mesa cenando; la mujer comía un filete de ternera, rebosado; el ogro hundía una onchera fenomenal en una sopers, en la que judías, lentejas, guisantes y hojas de lechuga nadaban en un caldo con tapones.

Y la mujer decía: —Katarapumcito, ¿quiere probar un poco de este filete de ternera? Está muy tierno y muy rico.

Y el ogro contestaba tristemente. —Ya sabes que no puedo comer más que sopas y verduras, porque la carne se me indigesta.

No queramos saber el efecto que les hizo a los dos curiosos esta asombrosa revelación.

Pero lo más grave fué que se apresuraron a pregonarla por todas partes, y, perdidos ya el respeto y el temor al ogro los chiquillos del pueblo se reunieron para echarle de allí a pedradas, entre bromas y risas.

Y como el rumor de esta aventura oandó, el desprestigio de los ogros fué universal; ya no servían para nada y los echaron de todas partes; así los infelices se vieron reducidos a morir de hambre.

Y luego... luego, muertos ya todos los ogros, los niños se volvieron como son en la actualidad.

¡Qué cómo son en la actualidad? No me atrevo a decirlo por miedo a que os incomodéis conmigo, y además, porque vosotros sois todos la excepción; pero preguntádselo a nuestros papás y ellos, que tienen más confianza con vosotros, os contestarán.

Lo que sí os digo es que hay que ser buenos porque sí, por el gusto de serlo; pero no por miedo. Y añado—pero esto es un grato secreto—, que no se les debe tener miedo a las cosas sin conocerlas. Porque existen por el mundo muchos monstruos que parece que se van a comer a la gente cruda, y total, nada: ¡vegetarianos!

Magda Donato

—Vais a llevar esto a vuestra abuela, que vive en el pueblo vecino; id de prisa, no separaros, no entreteneiros en el camino y no peleáros.

Y añadió: —Pasareis por el bosque donde vive el ogro; conque no os digo más...

Caminando a prisa, dándose la mano como dos buenos hermanitos, sin desviarse de su camino, ni entretenerse para nada, Curruquín y Pirulina llegaron a casa de su abuela y le entregaron la cestita. Pero la buena señora, que adoraba a sus nietos, quiso obsequiarlos, a su vez, con una rebanada de pan y dulce y con unos refrescos de naranja.

Y como la pobre estaba ya muy viejecita y tardó mucho en preparar estas golosinas, y como finalizaba el verano y los días eran cortos, cuando los dos niños salieron de la casa de su abuela au-choseña y cuando llegaron al bosque era noche cerrada.

Anduvieron a tientas, se equivocaron de sendero, se extraviaron, y antes de darse cuenta de cómo había sido aquello, se hallaron entre unos árboles tuídos, junto a cierta casita de maderas oscuras a través de cuyas rendijas se filtraba una luzosita misteriosa.

¡Era la casa del ogro Katarapum! Trémulos de emoción, ahogando sus sollozos, Curruquín y Pirulina se arrojaron en brazos uno de otro. ¡Estaban perdidos! Verdad es que, como eran buenos, nada tenían que temer, pero, por otra parte, el ogro impulsado por el apetito, muy bien podía equivocarse y tomarlos por niños malos.

En aquel momento oyeron unas pisadas formidables; se ceitaron entre los árboles; era el ogro que llegaba.

Le oyeron cómo abría la puerta, de un puntapié, y cómo, al entrar, rugía con su voz de trueno: «¡Aquí huele a carne humana! Luego, ya no oyeron nada.

Entonces reobaron un poco de valor y la curiosidad acabó por infundirles el suficiente para acercarse y pegar el ojo a una de las rendijas de las maderas oscuras.

¡Dios santo, lo que vieron! ¡Qué! al ogro devorado a un niño con saña a la vinagreta, o degollando a otro con su enorme cachillo de cocina? No; nada de eso, sino precisamente todo lo contrario.

Katarapum y su mujer se hallaban sentados ante la mesa cenando; la mujer comía un filete de ternera, rebosado; el ogro hundía una onchera fenomenal en una sopers, en la que judías, lentejas, guisantes y hojas de lechuga nadaban en un caldo con tapones.

Y la mujer decía: —Katarapumcito, ¿quiere probar un poco de este filete de ternera? Está muy tierno y muy rico.

Y el ogro contestaba tristemente. —Ya sabes que no puedo comer más que sopas y verduras, porque la carne se me indigesta.

No queramos saber el efecto que les hizo a los dos curiosos esta asombrosa revelación.

Pero lo más grave fué que se apresuraron a pregonarla por todas partes, y, perdidos ya el respeto y el temor al ogro los chiquillos del pueblo se reunieron para echarle de allí a pedradas, entre bromas y risas.

Y como el rumor de esta aventura oandó, el desprestigio de los ogros fué universal; ya no servían para nada y los echaron de todas partes; así los infelices se vieron reducidos a morir de hambre.

Y luego... luego, muertos ya todos los ogros, los niños se volvieron como son en la actualidad.

¡Qué cómo son en la actualidad? No me atrevo a decirlo por miedo a que os incomodéis conmigo, y además, porque vosotros sois todos la excepción; pero preguntádselo a nuestros papás y ellos, que tienen más confianza con vosotros, os contestarán.

Lo que sí os digo es que hay que ser buenos porque sí, por el gusto de serlo; pero no por miedo. Y añado—pero esto es un grato secreto—, que no se les debe tener miedo a las cosas sin conocerlas. Porque existen por el mundo muchos monstruos que parece que se van a comer a la gente cruda, y total, nada: ¡vegetarianos!

Novedades Literarias

El collar de Wanderer, por Rider Aggar, 4. Matrimonio civil, por M. Maryan, 4 id. Los niños de Isora, por Francisco Cam. El reloj del amor y de la muerte, por E. Carrero, 060 id. El impresionable, por Gerardo Gasset Neira, 5 id. En pleno éxito, por Antonio Vidal Isern, 250 id. España en crisis, por Adolfo Parada, 5 id. Hombre acabado, por Giovanni Papipi, 4. S. y J. Alvarez Quintero: Ruido de Faldas, 4 id. Rafael López de Haro: Entre todas las mujeres, 5 id. Guerra de mujeres: José M.ª Sabarriera 4 id. M. Maryan: La sobrina del Vizconde, 4 id. Mark Twain: Aventuras de Huck, (2 tomos) 450 id. Eduardo Marquina: Almas de mujer, 4 id. Jaime R. García: La meiga de Vilquirima, 5 id. Antonio de Montoro: (prólogo de G. Alomar), la flauta de Pau, 4 id. Champoll: La rival, 4 id. Gustavo Adolfo Becquer: Páginas desconocidas, 350 id. Alfonso Reyes: Versión de Anahuac, 325 id. Don Luis de Gongora: Fábula de Polifemo y Galates, 3 id. Fernando Mora: La pelotera, 5 id. De venta en la Librería de J. TOUS

Obras nuevas

En el mes de Agosto se han puesto a venta en la librería de José Tous las siguientes obras nuevas: El loco de cascabel, por Quido de Verones, 5 pesetas. Lucha de pasiones, por Enrique Socas, 6 id. La Farsa, por Raul Brando, 3 id. La España Coica, por José Cuartero, 4 id. En lo más hondo, (novela bárbara) por M. D. Benavides, 5 id. Una vida extraordinaria, por Eduardo Zamacois, 5 id. Poderoso caballero... por E. Gutierrez Garmez, 4 id. Ruido de faldas, por S. y J. Alvarez Quintero, 4 id. Hampa y miseria, por José Mas, 5 id. La meiga de Vilquirima, por German R. García, 5 id. Humos de Rey, por Ricardo Leon, 5 id. El ajusticiado, por José Toral, 5 id. Del llano a las cumbres, por J. García Mercadal, 5 id. El brazo de la raza, con un juicio crítico del Emmo. Sr. Cardenal Ragonesi, por Adolfo de Sandoval. La isla encadenada, por Marcellino Domínguez, 4 id. Tinieblas en las cumbres, por Pérez de Aya, 5 id. Aforazadas y melancolías, por Enrique Mal de Vireos, 4 id. Las hogueras del odio, por el Doctor César J. Santos, 5 id. El espectador de sí mismo, por F. Arévalo Salto, 5 id. De la ciudad de los encantos, por Vicente Mena Pérez, 3 id. El pastelero de Madrigal, (dos tomos), por Fernandez y González, 5 id. Dos hombres y dos mujeres, por José Francés, 5 id. La fuerza del perdón, por André Vertiol, 4 id.

Hermanos ALOMAR

BLNORRAGIA Curación radical y rápida mediante aparato. Sífilis y enfermedades de la piel. Avenida Alejandro Roselló, 101 principal, corra Estaciones. Consultas de 10 a 1, de 2 a 5 y de 7 a 9 noche. Domingos y Fiestas de 9 a 1.

Dulce de Membrillo

Importación exclusiva. Clase selecta en cajas de 2 kg. netas a plus, 3'90 caja. CINCO CAJAS 18 PESETAS Antigua Casa Llofrú

MUEBLES VICTONI

EXPOSICION-PLATERIA 1 TALLERES-MERCED 2 Para NAVIDAD se hará un descuento del 10 por 100 sobre los precios de tarifa de todos los encargos que se harán hasta el 15 de Enero.

SE VENDE

Casa compuesta de planta baja, piso a desván, con tres bañeros propios para establecer un vasto jardín, situado a 5 kilómetros de Palma, camino Génova, 5 minutos parada de tranvía. Informes: Agente de HISPANIA, Compañía General de Seguros, S. Miguel, 178-2.

Pedro Domecq y C.ª

Casa fundada en 1730, la más antigua de Jer. z. Elabora al ESTILO CLASICO FRANCO y a base de sus mejores vinos, el Grand Champagne que se expende en todas partes a 750 pesetas botella grande.

Pertussina

Es el millor xarop del mon flus avuy conegut, per curar cualsevol tussina. Se ven a tres pesetas i mitja la botella, en moltes Apotecaries de Mallorca.

LE PRINTEMPS

Novedades en Lencería, Sedoría, Pañería Lencería. Nueva Sección (Sastriera) precios módicos. Casa bien surtida, géneros siempre nuevos.

Una tacita de Café LLOFRU

Después de las comidas, favorece maravillosamente LA DIGESTION!

Bordadoras y Costureras

PARA ROPA BLANCA Se necesitan en gran número en la casa Manuel Bonet Calle San Nicolás, 23

Tres señores alemanes

de 28 a 35 años, los tres comerciantes, y hablando uno de ellos perfectamente el castellano, desean colocación apropiada en algún Banco o en su importante de comercio. Informes: Centro de Anuncios.

Máquinas ooser Pfaff e Impory

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

A plazos

Puede Vd. adquirir la suprema máquina de escribir CONTINENTAL Exclusiva para Baleares.

Casa Bar-Lock

7—Quint—7 PALMA

DR. VALENZUELA

Médico (por oposición) del servicio de profilaxis pública de las enfermedades, Venéreo Sifilítico. Plaza Quadrado, 17.

Dr. Lóbisch

especialista en las enfermedades de la piel ante el médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico de la Real Universidad Munich (Alemania). Se ha trasladado en VILLA MODELO esquina Avenida Conde Sallent, entrada calle San Miguel, (frente carretera de Sóller) Parada del Tranvía. Consulta de 9 a 1

Dtor. José Juan y Sansó

Partos, Matris, Niños Curación por la Diatermia de las enfermedades de la mujer, blenorragias, reumas dolores. Conquistador, 7: de 12 a 1.—San Magin 1: de 10 a 11.—Teléfono, 112.

CALEFACCION

No adoptar ningún sistema sin conocer antes la nueva ESTUFA A PETROLEO «MATADOR» y la acreditada ELECTRICA UNIVERSAL de gran rendimiento y economía que vende exclusivamente EL AGUILA, San Nicolás, 7

UNDERWOOD

EL CAMPEÓN MUNDIAL DURANTE 17 AÑOS CONSECUTIVOS Admirable por su sencillez, rapidez, pulcritud y solidez

C.M. GUILLERMO TRUNGER SA Apartado 298. Barcelona.

50.000 referencias en España

Sucursal en Palma: Brossa 28, Valero 2

PELETERIA DE M. BELTRAN

Venta de toda clase de pieles para Señoras y Niñas. Abrigos, Obaquetas, Chales, Harpes, Renards, etc., etc., a precios reducidos. Taller de confección especial en toda clase de reformas. Pielas sueltas para adornos de vestidos.

Capuchinas, 17, bajos, Palma (Frente Mercado)

Fonda EL PERU (Banch de Sol)

NOCHE BUENA Cubiertos a 3 pesetas

Cubiertos especiales con Champagne a 5 pesetas Escogida y surtida carta

CONSULTORIO DE UROLOGIA

Dg LOS HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación rápida y definitiva de la BLENORRAGIA mediante aparato.

Tratamiento moderno y eficaz de la Sífilis y enfermedades de la piel. AVENIDA ALEJANDRO ROSSELLÓ, 101—TELEFONO, 387

CONSULTAS: Particular de 10 a 12 y de 2 a 5.—Especial de 12 a 1. Escuelas obreros de 7 a 9 noche. DOMINGOS Y FESTIVOS DE 8 a 1

AVISO.—Hay salas de espera reservadas para Señoras.

FRANCISCO SERVERA VIDAL

Ex-Internado del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona

MEDICINA-CIRUJIA VIAS URINARIAS

Copacabana de 12 a 1 Horas convenidas CALLE FELAIRES, 94—PALMA

La Casa Buades

MONJAS 12 Y 14 Ofrece sus nuevos modelos en aparatos de Calefacción

Precios de Fábrica

FOLLTIN N.º 83

EL HIJO

(Continuación de DOS MADRES)

cuatro veces, como ya le he dicho a usted, aunque no creo sospechase que seguía yo sus pasos, se me ha escabullido. Díjérase que posee el don de evaporrarse.

—Sí, es un pilla muy hábil. —Ayer noche, poco antes de las nueve—prosiguió Moullion,—estando en mi puesto de observación, en la calle d'Astorg, vi abrirse la puerta del palacio de Montgaria y salir un hombre envuelto en un gran gabán. Un momento después, aquel individuo, a quien por el momento no había reconocido, pasó por delante de mi sitio notando mi presencia. Era el conde de Rogas. Evidentemente, me dije, no va a ninguna fiesta, pues debo advertirle que llevaba un sombrero blanco, de fieltro. Cuando estuvo un poco lejos, empecé a seguirle, cuidando de mantener entre nosotros la misma distancia, precaución útil, porque a cada instante lanzaba una rápida mirada en torno suyo. Supongo con razón que temía que le siguieran, y comprendí desde entonces que esta vez no iba yo a perder el tiempo. Después de cruzar varias calles y callejones, atravesé Batignolles, lo que me hizo convenirme de que iba yo a hacer un serio descubrimiento. No era posible que el elegante conde de Rogas se aventurase, por puro placer, a dar un paseo por aquel excéntrico barrio. Por fin, después de mucho andar, deteniéndose a cada

instante para observar si le seguían, tomó hacia la cima de Montmartre, y a medida que avanzaba la parte alta de la calle del Ruisean, se detuvo tantas veces, y fueron tantas sus vacilaciones, que llegué a sospechar se hubiese percatado de mi presencia. La noche estaba obscurísima, más no obstante, una de las veces tuvo necesidad de tambalear en el suelo, porque, no habiendo en aquella parte ningún sitio en donde guarecerme, si se hablase vuestro entonces, hubiera descubierto mi presencia. Yo hubiese podido quedarme más rezagado; pero, como sospechaba que nos acercaríamos al misterioso punto, hacia el cual él se dirigía, suponiendo yo que allí sus precauciones serían más grandes, no quisé perderle de vista un segundo, motivo por el cual huí de arrojarle al suelo dos o tres veces. Finalmente, y tras nueva parada y nueva investigación por su parte, para convenirme de que estaba solo, vi que de pronto apretaba el paso, y que desaparecía de repente por una muralla. Esperé durante algunos minutos, y luego me decidí a avanzar, buscando a tientas, por decirlo así, el sitio por el cual había desaparecido mi hombre. El muro a que me refero, tiene tres puertas, bastante separadas una de la otra; pero, a juzgar por la distancia que me separaba del conde, supuse que había entrado por la primera. Tras de aquel

muro se veían algunos árboles. Yo hubiera podido fácilmente escalar la pared y saltar al jardín, patio, solar, o lo que fuese; pero me dije que el ser demasiado curioso, es las más de las veces imprudente. Esperé más de una hora, y ya empezaba a perder la paciencia, cuando el ruido de pasos abrióse luego una puerta y un rayo de luz slumbró una parte del terreno. Entonces miré por la cerradura de la puerta del muro, y vi que salían de una casa, situada a unos treinta pasos más adentro, tres hombres, en dirección hacia el citado muro.

—Ellos son—murmuró Morlot. Moullion prosiguió: —Uno de aquellos individuos llevaba una linterna sorda. Yo no soy miedoso, señor Morlot, pero confieso que en aquel momento no las tenía todas conmigo. Comprendía el peligro de mi posición; estaba seguro de que, si me descubrieran aquellos tres hombres, me hubieran al instante asesinado. Habiera podido desfilarme por la callejuela y huir; pero, a más de que me exponía a que me oyese, ello suponía, también, el perder aquella magnífica ocasión obtenida tras tanto tiempo de paciencia y riesgo. Así, pues, no obstante mis temores, no me moví del sitio. Los tres hombres hablaban en voz baja, y al acercarse a la puerta se callaron. Parecióme que escuchaba a voz si había alguien en la callejuela. El de la linterna sorda tuvo la precaución de volver el vidrio contra su cuerpo con objeto de interceptar cual por completo la luz. Los otros dos se pusieron a hablar nuevamente, y aunque lo hacían en voz baja, estaba yo tan cerca de ellos, que pude

oír muchas de sus palabras. «Semejante locura... perderlo todo...», decía el de Rogas. «Siempre... dueño de la situación», respondió el otro. «Nueva dificultad... dinero... retardo forzoso... enfermedad grave... ha partido... muertos... muchos meses...» A estas palabras dulces que llegaban a mi oído, respondió el otro: «Mi venganza...» En realidad, estas dos palabras, fueron las últimas de una respuesta bastante larga que no alcancé a oír. Habíanse todavía durante unos instantes, pero tan bajo, tan quedo, que no me fué posible enterarme de nada más. Por un movimiento que hizo el de Rogas comprendí que iba a salir. Entonces me aparté, y me oí entre tres unos arboustos que había al centro del muro. Efectivamente, al cabo de un momento se abrió la puerta, salió el conde de Rogas y desapareció en la obscuridad de la callejuela.

—¿Pudo usted ver a aquellos otros dos hombres lo suficientemente bien para decirme cómo son? —Sólo pude hacer determinadas observaciones. Puedo decirle que ambos son altos, que usan barba, y que la del que hablaba con el conde de Rogas era blanco, mientras que la del otro me pareció ser muy negra; sin embargo parecían tener la misma edad.

—¿Qué edad sería? —De cincuenta a sesenta. —Pues bien, Moullion, ahora estoy seguro de que esos hombres son los que buscamos. Mi querido amigo, le felicitó y le doy las gracias... ¡Por fin los tenemos!

—¿Todavía no, señor Morlot; pero si usted lo ordena, esta noche... —Desgraciadamente—respondió Mor-

lot moviendo la cabeza,—no podemos librarnos de ellos tan pronto ni con tanta facilidad. Podríamos, sin duda, ponerlos en manos de los jueces y llegar a probar que han cometido dos o tres tentativas de asesinato; pero tienen otros cómplices, a los cuales quicero también poner en manos de la Justicia. Uno de estos cómplices, por cierto el más temible, es el conde de Rogas, y antes de pedir que sea arrestado un personaje tan conocido en el mundo parisiense hay que puntualizar otros extremos. Por el momento, continuaremos manteniéndonos a la defensiva; pero no se inquiete usted, Moullion, no tardaré mucho en decirle: «La hora ha llegado, adelántese. Las pocas palabras que usted ha podido oír me bastan para reconstruir y determinadas frases. Ahora comprendo ciertas cosas que antes veía muy obscuras. Sé de lo que trataban los dos cómplices.

Primeramente había perdido casi todos mil francos; pero llegó la hora de ser banquero, y desde aquel momento de ganar.

Casi todos los invitados, jugadores inexpertos, se admiraban de la manera que acompañaba al noble portugués. Las ganancias de José Basco llegaron a elevarse a quinientos mil francos.

Sin embargo, hacía un rato que portugués se sentía intranquilo. En el momento de él, en la primera fila del grupo de jugadores, había un hombre que, al jugar por las pequeñas cantidades que jugaba, pretendía sólo distraerle; pero el portugués observó que le miraba con una insistencia extraña. No le faltó encontrar la mirada una sola vez sin encontrar la de aquel desconocido claro y penetrante como la luz, haciendo querer escudriñar el fondo de su pensamiento.

El de Rogas recordó que había visto aquel hombre una vez en casa de la condesa de Neuville, y sabía que se llamaba el barón de Ninville.

Pero, ¿por qué tenía constantemente los ojos sobre él y sobre sus deudas cuando barajaba las cartas? ¿Había sido el descubridor de las maniobras que le habían llevado a la ruina? ¿Habría sido el que le había dado el golpe de gracia?

Haciendo estas reflexiones, el portugués se detuvo de más en más inquieto y su instinto le advertía que el barón de Ninville era enemigo suyo, y el valor que con frecuencia infundía el miedo, levantó José Basco una sola cabeza y miró fijamente al barón con si quisiera provocarle con la vista. Zárzanos los dos miradas como dos rayos.

(Continuación)